

Las firmas de los colaboradores solo se darán por los trámites que la ley prescribe y por orden de tribunal competente.

# HOJA OBRERA

ORGANO DE LA "SOCIEDAD DE TRABAJADORES"  
Y DEFENSORA DE LOS DERECHOS DEL PUEBLO

De la Constitución. — Sección Segunda. — De las garantías individuales. Artículo 36. — Ninguno puede ser inquietado ni perseguido por acto alguno en que no infrinja la ley ni por la manifestación de sus opiniones políticas.

Sale los domingos

San José, Costa Rica, domingo 10 de abril de 1910

Año I—Nº 26

EDITOR:

José M. Jiménez

ADMINISTRADOR.

Gregorio Soto Q.

Oficina: Avenida Central, casa de don Rafael Acuña, Cuesta de Moras.

Suscripción mensual ..... 0-25

Número suelto..... 0-10

Avisos, precio convencional.

TIRAJE: 3.000 EJEMPLARES

Dirijase la correspondencia al apartado 270.

## PATRIA!!

I

Con frecuencia oímos hablar de "patria," y no solamente oímos, sino que hablamos, y sin saber siquiera la etimología de la palabra en cuestión.

Por eso, mi artículo de esta semana tratará, aunque de manera muy escasa, algunos de los conceptos que á menudo nos formamos de la "Patria."

Y vamos allá.

Creamos algunos, y creen otros, que esa patria tan ricamente engalanada, ora con mirtos y laureles, ora con banderas ondulantes—trapos que ceden en la lucha del viento y de las aguas—es el lugar de nuestro nacimiento!

Y aquí la creencia más arraigada.

Preguntemos á cualquiera persona por la idea que se ha formado de "la patria," é indudablemente oiremos responder con candorosidad que asombra que es el lugar de su nacimiento, los unos, y el territorio circundado de fronteras, los otros; y todo, porque así se les ha inculcado la idea de "patria," y por eso están tan frenéticamente enamorados de ella, que no sienten los reveses que á cada paso desata sobre sus lomos!

¡Oh la patria, la patria solamente de los grandes y poderosos!!

Y, diréis algunos que aplaudís la mezquindad y egoísmos de los hombres que les obligó para saciar su avaricia y pequeñez á tajar vilmente y sin derecho alguno la Mater Natura, la Mater Natura que se hizo para los Mortales!

Y sin embargo, siendo obra de los hombres teméis á esas tajadas como si temieráis á un Dios airado y caprichoso!.....

Decís que "la patria" es el lugar de vuestro nacimiento, y que es fuerte, y que es poderosa? Sí, ¿y no tomáis en cuenta que os podéis acostar siendo costarricenses y amanecer siendo yankee?

Hé ahí "la patria," tan débil entonces!

Pobre "patria," cómo puede cambiar de un momento á otro; y sin embargo, persistís en que es invariable!

Ejemplos nos sobran, para probar que no existe "patria" para los subyugados; tenemos á Cuba, alegre y placentera irguiendo su bandera, cantando con voces alentadoras, y mostrándose rebelde y caprichosa, "había patria," pero.....hubo otra más poderosa que la absorbió, entonces cambió la pobre Cuba; su bandera se quedó á media asta, como disimulando un ul-

traje, en tanto que la americana, cual águila triunfante de una presa, se deshacía en ondulaciones sobre los aires como esparciendo su himno victorioso por los ámbitos!

Y "la patria" se cambió!

Remontemos nuestros pensamientos á otras épocas, y encontraremos centenares de casos iguales; un día las gentes eran españolas, otro día alemanas, otro día francesas, italianas, inglesas y demás.

La figura quimérica de "patria" rodaba allí momento tras momento, minuto tras minuto!

Y sin embargo, persistís en que "la patria" es invariable!

Por otra parte, decís que os honráis siendo hijos de "la patria," ó por mejor decir de un fragmento de la tierra gobernada por unos cuantos, y, ¿qué ventaja obtenéis de honraros así sin gracia? Ah! se me olvidaba que vuestras espaldas son yunque donde esa "patria" á quien tanto amáis, descarga sus hierros candentes!

¡Oh la ignorancia!!

Seamos otros, abramos nuestros cerebros á la luz de la civilización y de la verdad, cambiemos nuestro modo de pensar, miremos á través de las edades y contemplemos que fueron más felices los primeros hombres que habitaron este planeta á pesar de la incivilización que entonces reinaba entre ellos, pues no había fronteras que ras les impusiese deberes, que nuestras gentes, que nuestra gentes subyugadas, hambrientas y sin moradas porque les fueron hurtadas por una bandada de aves de rapiña; moradas donde tienden sus vuelos dejando tras sí, lamentaciones de sangre palpitante.

Y pidámosle á "la patria" moradas; corramos y roguémosle que nos abrigue contra el frío y el hambre que nos azota! pero procuremos no llegar de los últimos porque si acaso es compasiva, es para con tres ó cuatro, si nó quedaremos muriéndonos en la miseria! Si hay tantas desigualdades... y no digamos que la tal "patria" se presta solo para eso porque es un crimen!

¡Oh los patrióticos!! ¿Verdad que hay muchas injusticias, y que la "patria" como madre bondadosa y buena debe ser, por el contrario, justa con sus hijos? Pero, por desgracia, sucede siempre lo contrario.

Y sin embargo, decís que sois hijos de la Patria, porque "ella" es el lugar do visteis la luz por vez primera; ¿no os parece los que tal creis que sería preferible aceptar como "patria," la cama donde nacisteis? Ese fué el lugar verdadero de vuestro nacimiento! Tal vez sería preferible!

II

Como conclusión diré que "la patria" no existe para los pobres y subyugados, siendo ésta una figura puramente fantástica con que se designan pedazos de tierra donde los hombres son esclavos á las órdenes de otro, y explotados sin consuelo.

Sin embargo, sigo á Pascal cuando exclamaba: "que no hay Patria como la tierra que llevamos en los talones," y efectivamente el célebre pensador fué muy profundo al lanzar tan acertada definición.

Por mi parte, creo, que la Patria "es aquel suelo de nuestros intereses,"

no importa que hayamos nacido en Costa Rica si tenemos nuestros intereses en la Argentina; la Argentina será indudablemente—en este caso—la "patria," siempre que marchemos bien en nuestros intereses, pues ella nos da el pan cotidiano, —ó viceversa.

Desechemos, pues, nuestro fanatismo patriótico, y miremos las cosas como son.

Quisiera discurrir largamente sobre esta tesis,—aunque creo que con lo antes dicho he expuesto mis ideas—pero es que desgraciadamente las ideas redentoras tienen mordaza en nuestros tiempos de *civilización triunfante*.

¡OH SARCASMO!!

RAÚL SALAZAR ALVAREZ

## Empleomanía

Esta administración á pesar de la tranquilidad en que se ha desarrollado, en asuntos financieros ha sido desastrosa. Al principio se creyó que el caos de la economía política iba á tener un rayo de luz, dada la inteligencia é ilustración de nuestro gobernante, pero por desgracia para este país digno de mejor suerte, no fué así.

Los compromisos maniatan á los gobernantes.

Los círculos de amigos de un gobernante son las peores sanguljuelas de una nación.

No se puede tener fe en un presidente que olvidando los deberes para con el país anteponga los deberes para con los amigos.

Mientras los politiqueros lleven por norma la recompensa, el decantado patriotismo de que hacen gala será una farsa, porque, *PATRIA é interés* no son términos que se pueden amalgamar.

El mejor gobernante sería aquel que llegara á la presidencia sin ningún círculo que lo acompañe; así, con esta independencia, buscaría hombres para los puestos y no puestos para los hombres. La magnanimidad de los gobernantes nos ha llevado á un ambiente vicioso que va á costar trabajo salir de él: *la empleomanía*. El tren de empleados que tiene Costa Rica es lujosísimo; hacemos ostentación de algo que no podemos sostener, es necesario más buena voluntad y menos empleados.

No hay que alarmarse de que tengamos pobreza mientras existan granjerías

Se necesita una escoba para barrer tanto PARÁSITO y tanto cortesano.

La empleomanía mata en gran parte la actividad en el hombre y llega á ser tan indispensable para él, que apartarlo es hacerlo sufrir; pues ese rutinario sillón, esos manojos de papeles siempre los mismos y el eterno escritorio, convierten al hombre en máquina y por lo tanto es perjudicial para un país que se fomenta el vicio de la empleomanía por oponerse ésta á todo progreso.

Nuestro gobernante ha tenido esa debilidad; ha multiplicado los CHUPÓPTEROS y en gran parte á esto obedece la difícil situación porque ha atravesado su gobierno; aunque se pueda disculpar su modo de ser, dados los compromisos con que subió;

pero el PUEBLO que es quien paga en estas cosas los platos rotos, no admite ni acepta estas disculpas.

Octavio Montero

(Continuará)

## LOS GOBIERNOS CON SU SISTEMA DE FAVORITISMO DESMORALIZAN EL PAIS Y EL TRABAJO EN LOS PUESTOS PUBLICOS

No comprendemos como hace falta dinero, ó se demora el pago del jornal de honrados y laboriosos obreros, y si lo hay para el pago de empleados de malos antecedentes.

Hace algún tiempo que el cuerpo de bomberos de esta ciudad, nos dió la señal de alarma, (no de incendios, si nó de algo mejor que pudo observarse por un agujero); pero es lo cierto que el vecino empleado fué destituido y con verdadera sorpresa el público lo ve muy campante con sus 200 colones en un puesto creado expresamente para él, como para festejar su moralidad.

Esto es muy grave y la causa de tantos desastres que hoy lamentamos. Convengamos en que no haya estímulo para el hombre honrado y dedicado al trabajo. Convengamos en que no se castiguen á los que mal proceden, pero que los puestos públicos se conviertan en obsequio de los que han puesto en tela de juicio su honorabilidad es el colmo de la desmoralización, es hundir al país física y moralmente.

No comprendemos como los honorables padres de la Patria olvidándose de la aflictiva situación económica porque atraviesa el País con un enorme presupuesto que lo está devorando hicieran moción para aumentar el sueldo, é ir á devorar la mayor parte de las veces á la Cámara.

No comprendíamos pero ahora ya nos los explicamos porque los que ganan sus 200 colones mensuales y gajes no aprobarán aquellas mociones que tengan por objeto descargar el presupuesto de esa suma fabulosa que el Gobierno paga por pensiones á familias ricas que debiera darles pena aceptar lo que la Nación da de gracia ÚNICAMENTE á los inválidos e impedidos.

Volviendo á los diputados que gestionaron para aumentarse el sueldo, no tenemos inconveniente en decirles, que por delicadeza debieran en las próximas sesiones hacer moción para rebajarse su sueldo y después, que venga el crujir de dientes para los que les gusta vivir de bolsa del Estado—haciendo en pleno público el papel de falsos inválidos ó falsos mendigos.

Pero es lo cierto, que ya la Nación no puede con tantos necesitados; y repito que por delicadeza el Congreso debiera dar dignos ejemplos en rebajarse el sueldo que con la cuchara grande se repartió.

(Continuará)